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Конец года неизбежно затягивает в водоворот всеобщего подведения итогов, от личных KPI 

до годовых отчетов. 2019 г. выдался непростым и довольно насыщенным. В мировом 

информационном калейдоскопе отметились саммит G‑20 в Осаке, слет африканцев в Сочи, 

выборы на Украине, протесты в Москве и Гонконге, выход последнего сезона «Игры 



престолов», встреча руководителей стран БРИКС и экономические форумы, буксующий 

Брекзит и, наконец, предстоящий в декабре референдум о независимости Папуа —Новой 

Гвинеи. Цифровизация шагает по планете, в этом году это стало заметно и в отечественной 

бизнес-среде в связи с формированием так называемых «экосистем» и отчасти появлением 

законов, отражающих основные направления государственной политики в этой сфере. В 

регулировании корпоративных отношений особых изменений не произошло, но обращает 

на себя внимание интерес ЦБ к регулированию групп компаний. В российском 

медиапространстве самыми популярными словами за год стали «пожар» и «протест». В 

юридическом сообществе пожары почти не обсуждались, а вот протесты нашли свое 

отражение в социальных сетях и в уголовных, административных и гражданских делах. 

Сложно сказать, окажет ли произошедшее серьезное влияние на социальную и 

политическую жизнь в стране. Но главный итог в том, что у нас теперь есть этот опыт, он уже 

отражен в коллективном сознании и будет оказывать влияние на действия общества и 

властей в будущем. Кто знает, возможно, именно эти события станут фундаментом 

общественного запроса на формирование более зрелой судебной системы, не 

подверженной «тоннельному зрению» и зависимому поведению в стрессовых ситуациях.

СНАЧАЛА НАМЕЧАЛИСЬ ТОРЖЕСТВА.

ПОТОМ АРЕСТЫ.

ПОТОМ РЕШИЛИ СОВМЕСТИТЬ.

Из к/ф «Тот самый Мюнхгаузен»

Среди послепротестного юридического наследия ставшее нарицательным «дело Голунова», 

ряд громких уголовных и множество административных дел. Кроме того, новым в реакции 

властей стали появившиеся после протестов иски к оппозиционерам от московских 

транспортных компаний и ООО «Анкор» (владельца ресторана «Армения»). Общая сумма 

исков составила более 13 млн рублей.

Иск метрополитена удовлетворен полностью, остальные — частично, тексты решений 

опубликованы, «умерший не своей смертью» кизильник и затоптанные газоны 



восстановлены. В протестующем же Гонконге один из первых исков был в отношении 

требования к демонстрантам не носить маски: они мешают полиции запоминать лица. 

Высокий суд Гонконга принял решение о неконституционности запрета на ношение масок, 

невзирая на наличие у исполнительной власти неограниченных полномочий на принятие 

мер в чрезвычайных ситуациях. Правда, позиция суда относительно собственных 

полномочий в этом во-просе не понравилась китайским парламентариям.

Позиция китайских парламентариев, в свою очередь, не понравилась США. В самих США 

требования граждан не снимать их на камеру без их согласия в этом году рассматривались 

неоднократно и в разных штатах. 8 октября в Калифорнии одобрен закон, запрещающий 

местным правоохранительным органам в течение трех лет оснащать камеры программным 

обеспечением для распознавания лиц и другими биометрическими сканерами. По словам 

инициаторов закона, «добавление технологии распознавания лиц по существу превращает 

их в 24-часовые инструменты наблюдения, давая правоохранительным органам 

возможность отслеживать каждое наше движение. Мы не можем стать полицейским 

государством». Так что оцифрованная реальность все чаще проявляет себя в реальной 

жизни, иногда в самых неожиданных областях.

— А ЧТО ЗНАЧИТ СЕЙ ТЕРМИН

ДИКОВИННЫЙ?

— НУ ПОКА ТОЛЬКО СЛОВО

ПРИДУМАЛИ!

Из выступления команды КВН ТГУ

Криптовалюта и банковские ячейки

В России победное шествие цифровизации сопровождалось вступлением в силу с 1 октября 

2019 г. поправок в Гражданский кодекс. В пояснительной записке к проекту указывалось, что 

речь о нормативном регулировании уже фактически существующих «цифровых объектов» 

(токенов), сделок с цифровыми правами (смарт-контрактов, самоисполняемых сделок), а 

также установлении порядка сбора и обработки значительных массивов обезличенной 



информации (Big Data). Собственно, на этом можно поставить точку, поскольку смысл и 

польза новаций в текущем виде не очевидны, отсылочные нормы пока не работают.

А жизнь между тем не стоит на месте. В ноябре страны БРИКС обсудили возможность замены 

доллара на криптовалюту. Россия, Бразилия, Индия, Китай и Южная Африка рассматривают 

возможность выпустить собственные цифровые деньги,чтобы снизить долю расчетов в 

американских долларах. К введению национальных цифровых валют готовятся и на 

национальных уровнях. В Китае в этом году принят закон о криптографии, закладывающий 

основу в том числе и для национальной цифровой валюты, по этому же пути идет Швеция.

Рабочая группа G7 по криптовалюте опубликовала отчет, в котором подчеркнула, что 

криптовалюты не являются эффективным решением, поскольку нестабильны, сложны в 

использовании, имеют ограничения по масштабируемости и проблемы с управлением / 

регулированием. Чуть ранее Министерство экономики Франции и Минфин Германии 

опубликовали заявление о том,что частные лица не могут претендовать на осуществление 

денежной эмиссии — это неотъемлемая часть государственного суверенитета.

Но есть и другой тренд: в 2019 г. начала набирать популярность самая традиционная 

банковская услуга — бронированные ячейки. В этом году в ряде стран хранить деньги в 

ячейке стало дешевле, чем платить банку проценты по депозиту.Объем мирового рынка 

долга с отрицательными ставками в 2019 г. вырос почти в три раза, а политика 

отрицательных ставок получает все большее распространение, объем выпускаемых 

облигаций с отрицательной доходностью тоже растет. Антикризисная мера, направленная 

на стимулирование отказа банков от избыточных резервов, переходит в разряд постоянных.

Эксперты считают, что отрицательные ставки ведут к деградации банковской и пенсионной 

си-стем и увязывают порывы ввести цифровые деньги, в том числе с отрицательными 

ставками: изъять электронные деньги у населения проще, чем наличные, было бы 

подходящее программное обеспечение. Скоро нас всех оцифруют, заведут в 

суперкомпьютер, и дальше жизнь будет проходить исключительно с его участием. Это 

повлечет за со-бой полную перестройку денежно-финансовых отношений и усиление 

контроля со стороны государства-оператора во всех сферах жизни. Просто потому что 



государство это сможет.

Сбор и раскрытие информации

Пока же в систематизации сбора и раскрытия информации больше плюсов. Из нового: 

установлен порядок учета в ЕГРЮЛ сведений о том, что полномочия выступать от имени 

юридического лица предоставлены нескольким лицам, действующим совместно или 

независимо друг от друга. Возможность назначать нескольких директоров и 

предусматривать в уставе принцип «двух и более ключей» появилась еще в 2014 г., однако в 

ЕГРЮЛ нельзя было отразить совместный характер полномочий таких директоров. В части 

«двух ключей» закон вступит в силу с 01.09.2020. А с 01.04.2020 на Федресурсе можно вносить 

договорные условия об ограничениях и обременениях (обратный выкуп, ограничение прав, 

удержание вещи, удержание титула, наличие поручительства). Таким образом 

обеспечивается необходимая основа для использования презумпции информированности 

третьих лиц.

8 ноября в ЕГРЮЛ было зарегистрировано увеличение капитала ООО «Артель», ставшее 

первым внесением биткоина в уставный капитал. Для этого пришлось провести оценку 

электронного кошелька и нотариально заверить акт его передачи.

1 ноября вступила в силу большая часть поправок в законы «О связи» и «Об информации, 

информационных технологиях и защите информации», получивших неофициальное 

название Закон о суверенном Рунете.

На днях принят закон «против Apple» об обязательной предустановке российских 

приложений на смартфоны и прочую сложную технику. Где-то в период первого чтения 

Apple озвучила желание покинуть российский рынок. Посмотрим, во что это выльется в 

дальнейшем.

В 2020 г. планируется разрешить персоналу направлять заявления работодателю в 

электронном виде, трудовые книжки также будут переведены в электронный формат. 1 

января вступит в силу закон о привлечении инвестиций с использованием инвестиционных 

платформ (о краудфандинге). Принятие Закона «О цифровых финансовых активах» 

откладывается.



— ПРОСНИСЬ, НЕО!..

ТЫ УВЯЗ В МАТРИЦЕ.

Из к/ф «Матрица»

Платформа Сбербанка

Сбербанк последовательно воплощает в жизнь кадры из сериала «Лучше, чем люди»2 — 

скоро его логотип будет возникать в воздухе при повороте головы в сторону. Правда, с этой 

концепцией будущего не согласен ЦБ, о чем он заявил в докладе о подходах к развитию 

конкуренции на финансовом Rambler Group. Сбербанк стал совладельцем интернет-

изданийLenta.Ru, Gazeta.Ru, порталов Rambler, Afisha.Ru, блог-платформы LiveJournal.com, а 

также онлайн-кинотеатра Okko.

Осенью Сбербанк подписал юридически обязывающие документы уже по выкупу доли 

«Газпром-банка» (35 %) и «Ростеха» (1 %) в МФТ. МФТ имеет 58,8 % голосов в Mail.Ru Group. 

Закрытие сделки пройдет до конца года. Эта сделка, видимо, является частью плана по 

созданию совместного предприятия в области транспорта и фудтеха, конкурента 

«Яндекс.Такси». У Сбербанка есть совместный проект с «Яндексом» — торговая интернет-

площадка «Беру» и 75 % долей в «Яндекс.Деньги». Эксперты считают эту сделку еще одним 

шагом на пути Сбербанка к позиции главного в стране агрегатора данных. В октябре стало 

известно как минимум о четырех крупных утечках персональных данных клиентов банков, 

включая Сбербанк, и сотовых операторов.

А в ноябре подтвердил утечку данных в результате взлома офшорный банк Cayman National 

Bank на острове Мэн. Масштаб утечки банк не раскрывает. Unicorn Riot утверждает, что 

объем украденных данных сопоставим с «панамским архивом».

AliExpress Russia

Летом было объявлено о подписании обязывающих документов по созданию AliExpress 

Russia. Основным владельцем станет Alibaba Group с долей в капитале 55,7 %. «МегаФон» 

получит 24,3 %, Mail.Ru Group — 15 %, РФПИ — 5 %. В голосующих акциях пропорция будет 

выглядеть иначе: Alibaba Group — 49,9 %, «МегаФон» — 30,2 %, Mail.Ru Group — 18,7 %, РФПИ 

— 1,2 % (то есть большинство будет у российских компаний). В совет директоров войдут 
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представители всех четырех сторон. Управлять AliExpress Russia будут два генеральных 

содиректора: от российской и от китайской стороны. Alibaba Group вносит в СП свой бизнес в 

России — AliExpress и Tmall, а также денежные средства в размере $100 млн. «МегаФон» 

передает Alibaba Group свои 9,97 % акций в Mail.Ru Group. Mail.Ru Group вносит свой 

маркетплейс китайских товаров Pandao, а также $182 млн. РФПИ инвестирует $100 млн. В 

дальнейшем фонд имеет право увеличить свою долю в СП до 12,9 %. Пока речь о продажах 

только в России. Но обещают, что в дальнейшем наши бизнесмены получат доступ к 

покупателям из Китая, Юго-Восточной Азии, Турции, Европы,Индии и других стран.

А что же «Яндекс»?

«Яндекс» в свое время выпустил два типа акций: тип «В» по десять голосов и тип «А» с одним 

голосом каждая. 85 % последних размещено на NASDAQ, и это вызвало нешуточную 

обеспокоенность российских властей. После длительных обсуждений различных вариантов 

совет директоров «Яндекса» принял решение о создании Фонда общественных интересов. 

20 декабря проголосовать за это решение будет предложено акционерам (

Публичные акционеры Яндекса одобрили изменения в структуре корпоративного 

управления компанией). «Яндекс» будет согласовывать с фондом консолидацию 10 % и более 

своих акций, передачу существенной интеллектуальной собственности и персональных 

данных пользователей. Также фонд получит право вето при назначении единоличного 

исполнительного органа российского «Яндекса» и сможет временно отстранять его от 

исполнения обязанностей, а так- же право номинировать в состав совета директоров двух 

директоров — от последних будут зависеть решения компании, затрагивающие 

национальную безопасность. Сбербанк передаст в фонд «золотую акцию» голландской 

Yandex N. V. (головная компания «Яндекса») и 0,001 % ООО «Яндекс». Законопроект об 

ограничении доли иностранцев в значимых информационных ресурсах отозван на 

доработку.

После заявления депутата Горелкина об отзыве проекта капитализация компании выросла 

на $1,3 млрд — до $13,1 млрд при этом так и не отыграв потерю стоимости, возникшую после 

https://yandex.ru/company/press_releases/2019/2019-12-20
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появления проекта.

Поглощение финской компанией Fortum немецкой Uniper

Правительственная комиссия по иностранным инвестициям разрешила сделку по 

поглощению финской компанией Fortum немецкой Uniper (у обе-их компаний есть 

российские активы), но сделка вступит в силу после внесения поправок в российское 

законодательство. Fortum, лидер скандинавской «зеленой» энергетики, скупала пакеты 

акций Uniper (которая отличилась активным участием в проекте «Северного потока‑2») с лета 

2018 г.: тогда финская компания купила 46,65 % у немецкойE. On. Uniper с самого начала был 

против сделки, заявляя об отсутствии синергии в бизнесе компаний. В рамках защиты от 

поглощения по инициативе Uniper Сургутской ГРЭС‑2 (крупнейшей теплоэлектростанции 

России) был присвоен статус естественной монополии (стратегического актива), что 

лишилоFortum права приобретения более50 % актива. По словам руководителя ФАС Игоря 

Артемьева, поправки к законодательству уже подготовлены и касаются возможности 

одобрения сделок при условии, что стоимость ограничивающих их стратегических объектов 

составляет менее 1 % от общей цены приобретаемых активов. Ждем, как на проект 

посмотрят в Госдуме.

 

ЕСЛИ НЕ МОЖЕШЬ НИ ИДТИ, НИ ДАЖЕ ПОЛЗТИ К ЦЕЛИ, ЛЯГ И ЛЕЖИ В ЕЕ НАПРАВЛЕНИИ.

(Неизвестный автор)

Несмотря на ряд заявлений, ни одна крупная российская компания так и не вышла на IPO в 

2019 г., равно как и в 2018 г. На мероприятиях, посвященных фондовому рынку, обсуждается, 

является ли снижение количества IPO долгосрочным трендом, свидетельствующим о 

структурных изменениях рынка. Остается надеяться, что после вступления в силу с 

01.01.2020 новых норм, относящихся к эмиссии, мы услышим о новых публичных 

размещениях. Тем не менее новости в сфере фондового рынка есть. 14 ноября 2019 г. на 

Московской бирже состоялось размещение первого выпуска структурных облигаций, 



зарегистрированных по российскому праву. Таким образом, норма о структурных 

облигациях, принятая в 2018 г. в составе большого пакета поправок в закон, заработала на 

практике. Организатором выпуска выступила группа компаний «БКС Капитал». Структурные 

облигации имеют частичную защиту капитала, базовый актив которого — акции и 

депозитарные расписки крупнейших российских эмитентов. «Детский мир» осуществил 

вторичное размещение 23,7 % акций на бирже, среди приобретателей — зарубежные 

инвестфонды. Доля АФК «Система» снизится до 33,4 %, РКИФ — до 9 %. «Газпром» в этом году 

также реализовал два пакета собственных акций общим объемом 6,52 %, покупатель 

неизвестен. Минэкономики разработало программу господдержки выхода малого бизнеса 

на фондовый рынок. Небольшие компании, разместившиеся на бирже, смогут подать заявку 

на возмещение части понесенных ими затрат. Программа опирается на Постановление 

Правительства № 532 от 30.04.2019, содержащее правила предоставления таких субсидий.

Кроме того, в сентябре 2019 г. на Московской бирже был зарегистрирован трехмиллионный 

частный инвестор, что лишний раз подтвердило эффективность института индивидуального 

инвестиционного счета, призванного стимулировать инвестиции в российский фондовый 

рынок путем предоставления налоговых льгот. Сегодня их количество составляет уже 1,17 

млн. Брокеры после жарких споров с Центральным банком пока ждут поправок, 

определяющих, как правильно классифицировать инвесторов.

А ВОТ ЗАЙЦА КОМУ СВЕЖЕПОЙМАННОГО?

Из м/ф «Падал прошлогодний снег»

В 2019 г. 12 предпринимателей стали фигурантами громких уголовных дел. Их обвиняют в 

создании преступных сообществ, мошенничестве, отмывании средств и выводе их за рубеж, 

взяточничестве и растрате.

Дело Майкла Калви

Одно из самых громких дел 2019 г. продолжает слушаться в суде. Пока менеджеры Baring 

сидят под арестом, фонд утратил контроль над банком «Восточный», из-за которого началось 



уголовное дело, а сейчас банк «Восточный» и компания Артема Аветисяна пытаются 

отсудить у Baring миллиардные компенсации. В сентябре следственный комитет получил 

новую оценку стоимости спорных акций, которые были переданы Baring Vostok банку 

«Восточный» в счет долга. Если она подтвердится, это в корне изменит ход уголовного дела 

против Майкла Калви.

Налоговая амнистия и дело Израйлита

В Госдуму внесли законопроект о спецдекларациях, поданных в рамках налоговой амнистии. 

Поводом для инициативы депутатов Госдумы стало громкое дело бизнесмена Валерия 

Израйлита. Его обвиняют в поставке некачественных труб и выводе денег. Одним из 

доказательств стала его спецдекларация. В ноябре Президиум Верховного Суда разъяснил, 

что декларации об амнистии капиталов не могут использоваться для уголовного 

преследования и быть основанием для налоговых и административных дел. Суд первой 

инстанции разъяснения проигнорировал. Кстати, Минфин России второй раз с начала года 

резко повысил план по сбору в федеральный бюджет НДС, налога на прибыль и штрафов в 

отношении юридических лиц. Чем это чревато, пояснять, пожалуй, не требуется.

Штраф в 127 млн за нарушение валютного законодательства

В этом году возник судебный спор, аналогичный делу Кузнецова в 2017 г. Алексей Ермаков 

взял кредит в банке в Армении на покупку доли в местной компании. Деньги получил на счет 

в этом же банке, о чем и узнала налоговая инспекция № 7 по Москве из отчета о движении 

средств, представленного самим Ермаковым. Результат — штраф в размере 75 % от суммы 

операции.

Дело группы «Рольф»

Совершение валютных операций по переводу денежных средств в иностранной валюте или 

валюте Российской Федерации на счета нерезидентов с использованием подложных 

документов стало основанием для возбуждения уголовного дела против ряда руководителей 

группы компаний «Рольф», в том числе основателя компании Сергея Петрова, по ч. 3 ст. 

193.1 Уголовного кодекса РФ. В 2014 г. компания «Рольф» приобрела у кипрской компании, 



подконтрольной Сергею Петрову, акции компании «Рольф Эстейт» за 4 млрд рублей. По 

мнению следствия, договор купли- продажи был заведомо подложным, а стоимость — 

многократно завышенной. Спорную оценку активов провела лаборатория судебных 

экспертиз из Пятигорска. Саму лабораторию пытаются обанкротить, у ее руководителя 

отозвали аттестат аудитора, но следствие обратилось именно к ней. Оценочная стоимость 

«Рольфа» составила 281 млн рублей — в 14 раз дешевле цены покупки, пишет РБК. И именно 

это решение легло в основу уголовного дела в отношении Сергея Петрова.

Дело «ОВК»

Одним из наиболее нашумевших дел в гражданско-правовой сфере стало дело 

«Объединенной вагонной компании». Оспаривалось решение об одобрении общим 

собранием акционеров сделок поручительства на сумму, превышающую стоимость 50 % 

активов общества, вследствие чего у акционеров возникло право выкупа. В конечном итоге 

в судах возобладала позиция о том, что такая совокупность сделок относится к обычной 

хозяйственной деятельности и одобрению по крупности не подлежит. Подход суда в данном 

случае объясним.

Но вызывает сомнения справедливость того, что законодатель при определении оснований 

для защиты прав миноритарных акционеров риски совершения сделки на огромную сумму 

оценил ниже рисков, возникающих при смене акционера, владеющего пакетом в 30 %. Есть 

повод заново осмыслить зафиксированную законом систему рисков, в отношении которых 

закон подразумевает презумпцию негативных последствий для миноритариев с учетом 

сложившейся практики и реальных экономических последствий. Надеюсь, поиску решения 

поспособствует то, что серьезные корпорации все чаще сами становятся миноритарными 

акционерами, и многие сделки этого года тому пример — за счет деконцентрации 

собственности меняется расклад интересов в экономике в целом, становясь более 

сбалансированным.

Субсидиарная ответственность

Спор группы «Ладога» Вениамина Грабара с ФНС завершился победой службы в Верховном 



Суде. В. Грабар, несмотря на отсутствие формальных подтверждений, признан 

собственником бизнеса, который был преднамеренно обанкрочен, и как его бенефициар 

должен нести субсидиарную ответственность. В мотивировочной части определения 

приведены критерии определения лица, от которого исходили фактические указания. К 

субсидиарной ответственности также привлечены конечные бенефициары в делах ООО 

«Металлглавснаб», ООО «Импульс» и ряда других. Компания «РН-Востокнефтепродукт» 

(«дочка» «Роснефти») потребовала в суде взыскать 273 млн рублей с наследников 

контролирующего лица компании- должника. В 2015 г. «РН-Востокнефтепродукт» передала 

нефтепродукты на хранение компании «Амурский продукт». Позже они были похищены, 

против заместителя гендиректора Шефера возбуждено уголовное дело, но Михаил Шефер 

погиб. Компания «Амурский продукт» обанкротилась, а требования «дочки» «Роснефти» о 

взыскании убытков вошли в третью очередь реестра требований кредиторов. Суд 

удовлетворил требования кредиторов, но отказался взыскать долги с наследников, 

мотивировав это наличием тесной связи долга с личностью кредитора. 9 декабря Верховный 

Суд РФ отменил решения нижестоящих судов, которые отказались привлекать к 

субсидиарной ответственности по долгам компании-банкрота наследников ее топ-

менеджера. Надо отметить, что банкротство — один из наиболее заметных трендов 

юридической практики последних лет. Растет количество как банкротных дел, так и 

связанных с ними дел о привлечении к субсидиарной ответственности. Суды ищут способы 

пресечения «банкротного туризма». Кроме того, примерно треть всех банкротных процессов 

сейчас сопровождается процессом уголовным. Впрочем криминализация характерна не 

только для банкротства.

УГРОЖАТЬ САНКЦИЯМИ ЭФФЕКТИВНЕЕ, ЧЕМ ПРИМЕНЯТЬ ИХ.

Харви Спектер, «Форс- Мажоры»

В августе вступил в силу и продлится не менее года второй блок санкций против России, 

основанием для которого послужило дело Скрипалей. Американским банкам запрещено 

участвовать в первичном размещении российского суверенного долга, номинированного не 



в рублях, и кредитовать правительство России не в рублях. Кроме того, введен запрет на 

экспорт в Россию продукции двойного назначения, которая может быть использована для 

разработки химического и биологического оружия. Кроме того, в этом году США 

последовательно вводили санкции против Ирана, менее последовательно (с последующей 

отменой) — против Турции и намереваются использовать этот же метод против Египта. Олег 

Дерипаска подал в суд на Минфин США и OFAC, посчитав внесение себя в санкционные 

списки результатом предвзятого отношения, в основание которого легли слухи. Ранее 

ходатайство о снятии санкций направлялось бизнесменом в OFAC, но было 

проигнорировано.

…ПРО НАПРАВЛЕННОЕ ДВИЖЕНИЕ ЕМУ ПЕТР ВАСИЛЬЕВИЧ РАССКАЗАЛ, КОГДА 

ПОДЗАТЫЛЬНИКАМИ ЗАДАВАЛ НАПРАВЛЕНИЕ ВОН ИЗ ЛАБОРАНТСКОЙ.

Неизвестный автор

03.08.2018 был принят Закон «О международных компаниях», устанавливающий режим 

смены личного закона для иностранных компаний и получения ими статуса международных 

компаний. На сентябрь 2019 г. в «убежищах» зарегистрировано 12 юридических лиц (десять 

на Октябрьском, два на Русском). Среди «тормозящих» факторов периоды «налоговой 

очистки» и срок на обжалование кредиторами в «отпускающих» юрисдикциях, иногда 

отсутствие прямо предусмотренной возможности смены личного закона и налогового 

резидентства (как в Нидерландах), а также сложности, возникающие в связи с 

необходимостью пересчета курсовых разниц, сопутствующего налогообложения 

«бумажной» прибыли, и более высокий налог у источника при распределении прибыли. В 

июле 2019 г. Минэкономики опубликовало законопроект, разрешающий редомициляцию в 

САР из юрисдикций вне списков FATF и Moneyval, в частности, с Британских Виргинских 

Островов (BVI). В конце октября ОЭСР опубликовала разъяснения о том, что другие страны 

могут получить информацию о компаниях-«пустышках» в офшорных юрисдикциях и, что 

важно, о бенефициарах таких компаний. Раньше российские налоговые органы должны 

были добывать информацию самостоятельно. А с 1 января этого года основные офшорные 



юрисдикции, в том числе БВО, острова Мэн и Джерси, ввели требования к 

зарегистрированным компаниям об экономическом присутствии.

ВЕРХОВНЫЙ СУД — ЭТО ГРУППА ЮРИСТОВ, КОТОРЫЕ ИСПРАВЛЯЮТ ОШИБКИ ДРУГИХ СУДОВ 

И УВЕКОВЕЧИВАЮТ СВОИ СОБСТВЕННЫЕ.

Г. Спенсер

Изменения в этом году коснулись и самой судебной системы. 1 октября начала работу 

надрегиональная сеть апелляционных и кассационных судов: пять апелляционных, девять 

кассационных судов общей юрисдикции, а также кассационный и апелляционный военные 

суды. Выделение апелляции и кассации в отдельные суды повысит беспристрастность 

судебной системы. Председателем Верховного Суда на новые шесть лет на 

безальтернативной основе назначен 76-летний Вячеслав Лебедев.

ЕСЛИ ВЫ НЕ ОТЗОВЕТЕСЬ, МЫ НАПИШЕМ В «СПОРТЛОТО».

В. Высоцкий

Граждане для решения споров в судах общей юрисдикции смогут с 1 октября подавать 

групповые иски, например, в целях защиты прав потребителей или с требованием о 

возмещении вреда, причиненного широкому кругу лиц. Ранее объединиться могли только 

предприниматели в арбитражном суде.

НЕБЫВАЛАЯ ТОЛЩИНА ЭТОГО ОТЧЕТА ЗАЩИЩАЛА ЕГО ОТ ОПАСНОСТИ БЫТЬ 

ПРОЧИТАННЫМ.

У. Черчилль



Госзакупки по Закону № 44-ФЗ сильно упрощены: теперь их можно планировать с помощью 

одного документа — плана- графика. Также повышен порог для «коротких закупок» — с 1 

июля он составит 300 млн рублей и 2 млрд рублей для строительных аукционов.

Я ВСТРЕТИЛ ВАС. И ВСЕ…

(Краткий рассказ о жизни, которую трагически прервала ранняя женитьба)

С 1 июня 2019 г. в российском законодательстве появились два новых понятия: совместное 

завещание и наследственный договор. В совместном завещании супруги могут 

распорядиться как совместной собственностью, так и личной собственностью каждого из 

них. При наличии такого завещания не нужно сначала делить совместную собственность, а 

затем решать вопрос о наследстве и наследниках. 14 ноября 2019 г. в Государственную Думу 

был внесен законопроект № 835938–7, направленный на совершенствование регулирования 

имущественных отношений супругов. Есть шанс, что мы наконец дождемся внесения 

сведений об общности имущества в реестр недвижимости — законопроект вводит 

информационный обмен между реестром недвижимости и реестром записи актов 

гражданского состояния и наделяет регистратора полномочиями по регистрации 

совместной собственности. Проект содержит еще целый ряд интересных новелл, которые в 

случае принятия окажут влияние на коммерческий оборот. Ждем.

— ВЫ ПОПУЛЯРНЫ! — НЕТ. ЭТО ВИТАМИНИЗАЦИЯ ПОПУЛЯРНА, НЕ Я. ТАК МНОГО НЕРВНЫХ 

БОЛЬНЫХ. СОВСЕМ НЕКОМУ КОЛОТЬ!

Из к/ф «Покровские ворота»

Введена административная и уголовная (если действия повлекли вред здоровью пациента) 

ответственность за воспрепятствование деятельности медработников, в том числе за 

непропуск на дороге машины скорой помощи. Положено начало повышению пенсионного 

возраста: к 2028 г., если к тому времени ничего не изменится, на пенсию выжившие 

мужчины будут выходить в 65, а женщины — в 60 лет. Установлен запрет на заключение 



микрофинансовыми организациями договоров потребительского займа с физлицами под 

залог жилого помещения или доли в нем. Принят закон, защищающий граждан от 

мошенничества с использованием электронной подписи при сделках с недвижимостью. 

Сведения в единый государственный реестр недвижимости об отчуждении объекта по 

заявлению с использованием цифровой подписи могут вноситься только при наличии 

специальной отметки о возможности такой формы подачи документов. Отметка может быть 

проставлена только на основании личного заявления собственника.

РЕЗАТЬ К ЧЕРТОВОЙ МАТЕРИ! НЕ ДОЖИДАЯСЬ ПЕРИТОНИТОВ!

Из к/ф «Покровские ворота»

Говоря о нормативных актах, не могу не сказать пару слов о «регуляторной гильотине». 29 

октября на сайте Правительства опубликованы составы 41 (!) рабочей группы по реализации 

механизма «регуляторной гильотины». Группы, каждая в своей сфере, от рекламы до 

рыболовства, должны оценивать нормативные акты профильных ведомств на предмет их 

воздействия на экономику, непротиворечивость и отсутствие признаков коррупции. 

Официальный релиз, посвященный формированию групп, немного пугает фразой о том, что 

результатом работы станет «создание нового контрольно- надзорного регулирования». 

Будем надеяться, обойдется без нового дракона. Кроме того, на сайте, посвященном 

«регуляторной гильотине», «Контроль- надзор.рф» (knd.ac.gov.ru) можно пожаловаться на 

«регуляторный абсурд» или предложить собственный. Результативность этой деятельности 

пока оценивать рано, но если вдруг у вас возникла проблема с регулятором и все надежды 

уже только на «Спортлото», вспомните про гильотину… ну, мало ли. В заключение хочу 

сказать, что мир, конечно, меняется, но есть вещи, которые хотелось бы сохранить: 

предвкушение праздника, тепло живого человеческого общения, запах хвои и мандаринов. 

С наступающим всех Новым годом и Рождеством!
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